

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 25</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 20/06/2018

*ambrosio TMS*

<b>Tipo de Reunión:</b> MESA DEPARTAMENTAL PARA LA REINCORPORACIÓN EN ANTIOQUIA		
<b>Organismo, Dependencia o Proceso:</b> Varios		<b>Fecha de Elaboración:</b> 20/06/2018
<b>Asistentes, Organismo:</b>		<b>Ausentes, Organismo:</b>
Antonio Aranibar	ONU	
Rodolfo Zapata	ONU	Alcaldía Yondó
Alejandro Posada	FUCEPAZ	Alcaldía de Urrao
Sebastián Berrío	FARC	Alcaldía de Anorí
Julián Vargas	Salud	Alcaldía de Vigía del Fuerte
Mario Velásquez	Secretaría de Educación	Alcaldía de Dabeiba
Gustavo Bravo	UNVMC	Alcaldía Mutatá
Fernando Chávez	UNVMC	Alcaldía de Frontino
Luis Eduardo Arboleda	MTSP-UNP	Lisbeth Buitrago - OACP
Valentina Cadavid	Secretaría de Mujeres	
Mario Zapata	ARN	
Andrés Ponce	ARN	
Juan Carlos Zuleta	ARN	
Carlos Iván Lopera	PNUD	
Juan Camilo Salazar	PNUD	
Fernando Olarte	FMTO	
Ricardo Torres	Fuerza de Tarea Conjunta	
Carlos Peña	Fuerza de Tarea Conjunta	
Sandra Viviana Alfaro	JEP	
Angélica María Ramírez	FAO	
Elizabeth Yarce	ONU	
Carlos Zabala Castro	Infancia y Adolescencia	
Mónica Ángel	OIM	

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 25</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 20/06/2018

Victoria Hoyos	OIM	
Carlos Galán	OACP	
Tatiana Gutiérrez Pérez	Gerencia de Paz y Posconflicto	

### ORDEN DEL DÍA.

1. Aprobación del acta N°24
2. Evento Golpe de Estadio 2
3. Promotores de Salud
4. Proyectos de producción agrícola
5. Tema de Educación
6. Festival del Cuidado
7. Biexpedición
8. Varios

### DESARROLLO DE LA REUNIÓN.

#### 1. Aprobación del acta

La Doctora Tatiana Gutiérrez dio la bienvenida a todos los asistentes y aclaró que a lo que hacía referencia las declaraciones del gobernador, Luis Pérez Gutiérrez era al cumplimiento del decreto que salió, por esto pide a la Mesa continuar trabajando por la construcción de paz.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 25</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 20/06/2018

Posteriormente, se dio paso a la aprobación del acta # 24, a la cual se le debe agregar la estructura de la Submesa de Género, como sugerencia de su coordinadora, Valentina Cadavid.

## 2. Evento Golpe de Estadio 2

El Doctor Carlos Iván Lopera informó que el lunes y martes, la Mesa de Reincorporación va a estar en Llano grande con el evento de reconciliación, Golpe de Estadio 2.

El cronograma del acto es el siguiente:

- **18 de julio:**

4pm, encuentro privado entre excombatientes de Farc y desmovilizados de las AUC (este acto está a cargo del ICTJ). Desde OIM, se ofrecieron para ayudar con el tema metodológico.

4pm, espacio con la comunidad hablando sobre todo el proceso del evento.

6pm, Cine foro donde se verá la película Golpe de Estadio

8 pm, fogata y tertulia sobre futbol y reconciliación, de la cual participarán, Víctor Luna Sergio Cabrera, Patricia Nieto, Excombatientes de Farc y AUC, Instituciones, fuerza pública, docentes y comunidad.

- **19 de julio:**

7 am, partido de Colombia

10 am – 11 am - partidos de Ex combatientes de Farc, desmovilizados de AUC, Ejército Nacional, Policía Nacional, glorias del futbol y el equipo de futbol de Semillas de Paz de la Comuna 13.

12 pm, entrega de medallas y sancocho comunitario.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 25</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 20/06/2018

Al evento asistirán los siguientes invitados:

**AUC:**

- Julián Bolívar
- Rodrigo Pérez
- Jorge Iván Laverde
- Dayron Mendoza
- Iván Roberto Duque
- Oscar Montealegre

**Ex ELN:**

- Carlos Velandia
- Pacho Galán (Pendiente por realizar invitación)

**Misión ONU**

- Jessica Faieta

**Glorias del Fútbol:**

- William Vásquez Chacón (Medellín –Tuluá)
- Víctor Luna (fue director técnico del Medellín)
- Néstor Álvarez (Once Caldas – Envigado)
- Gerardo Vallejo (Tolima – Cali)
- Jamell Ramos (Medellín – Junior)
- Samuel Vanegas (Nacional – Medellín - Once Caldas)
- Iván Corredor (Medellín)
- Diego Toro (Nacional)
- Robinson Muñoz (Nacional)
- Hugo Tuberquia (Nacional)

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 25</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 20/06/2018

**Víctimas:**

- Yolanda Perea
- Teresita Gaviria

Se aclaró que la convocatoria a víctimas es abierta e irán como espectadores, ya que la UARIV no participará del evento. Con respecto a esto, OIM se ofreció para ser un puente con la Mesa de Víctimas de Dabeiba, que la conforman ocho personas.

Por otra parte, se agregó que Elizabeth Yarce, Alejandro y Valentina se hicieron cargo del tema de comunicaciones y que los medios ya están convocados. En cuanto al hospedaje, se van a garantizar 80 camas para todos los invitados. Sin embargo, las instituciones deben llevar carpas y sleeping. Además, Carlos Iván Lopera dijo que Daniela Arboleda de Farc está realizando una avanzada en el ETCR, para organizar el tema de la cancha.

La alimentación y una parte del transporte quedó a cargo de OACP, la hidratación la dará ARN, Confraternidad Carcelaria de Colombia y PNUD donaron los uniformes, OIM se encargó de los requerimientos de Sergio Cabrera, las mayas para las porterías de futbol y las medallas. De igual forma, los balones que se entregarán a los niños los dará Proantioquia y serán comprados a la empresa conformada por víctimas de Granada, Grangol.

En contraste, Lina Ordoñez mencionó que ya está coordinado el tema de recreación de los niños con el Ejército Nacional, quienes llevaran pintucaritas e inflables.

Por otro lado, se informó que el helicóptero de ONU sale el martes a las 9 am del Olaya Herrera, con la delegación de los jugadores y desde ARN se dijo que en el momento se está socialización el evento con la comunidad, mientras que Carpa Azul está organizando el tema de movilidad.

Como puntos pendientes para el evento están:

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 25</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 20/06/2018

- Concretar quién va a hacer la alimentación (proveedores)
- Definir la financiación para el arreglo de la cancha
- Contratar los árbitros para los partidos
- Coordinar con Carpa Azul todo el tema de conectividad para la transmisión del partido

Para este último punto, se informó que una de las tareas que está realizando Daniela, en el ETCR, es revisar el tema. En el momento, se tiene disponible un computador y el video vip para la proyección de la película y la transmisión del partido. Sin embargo, es necesario revisar la conexión de la antena del DIRECTV. Además, Alejandro Posada considera necesario llevar una pantalla grande, para esto la Doctora Tatiana Gutiérrez quedó encargada de averiguar con un operador, cuáles serían los costos del alquiler.

Por otra parte, desde la Fuerza de Tarea Conjunta se pidió a ONU hacer una petición para que se otorguen los permisos a la fuerza pública, ya que son un requerimiento para poder garantizar la participación en el evento.

En cuanto a la participación de los militares que estaban en la JEP, desde ONU Rodolfo Zapata aclaró que estos son invitados de última hora y que por tanto tendrán un bajo perfil en el evento, puesto que no están incluidos dentro del protocolo inicial. Esto, pensando también en que la situación no vaya a generar inconvenientes.

Para la seguridad del evento, el lunes se tendrá una avanzada de la submesa para coordinar con las partes que componen la Instancia Tripartita y mirar el despliegue de la policía. Como recomendación se pidió a todos los asistentes informar a la fuerza pública situaciones de riesgo.

### **3. Promotores de Salud**

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 25</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 20/06/2018

Desde la Gerencia de Paz se informó que la graduación de los Promotores de Salud quedó programada para el 27 de julio, la idea es desplazar a todos los aprendices a Medellín. El lugar todavía está pendiente, pero se ha pensado en el Jardín Botánico o Plaza Mayor, con el fin de tener actividades durante todo el día que estén relacionados con el tema de la salud. Para el evento está pendiente el transporte, desde PNUD se tienen recursos para los viáticos de regreso a los ETCR, pero falta definir la logística de la graduación.

En cuanto al pago de los profesores, el Doctor Carlos Iván Lopera informó que estaba pendiente una factura porque los materiales que se compraron para las clases (video vip, 6 mesas doble, 100 sillas RIMA, 6 camillas, 100 linternas y 100 tensiómetros) van a quedar a nombre de la comunidad del ETCR de Llanogrande y La Plancha, por lo que se necesitaba la constancia de que se entregaron. En el momento, Olga Milena Torres Vásquez ya firmó y las facturas fueron enviadas a Bogotá, se estima que el pago se realice en ocho días.

Desde Farc, se anunció que los uniformes y morrales están listos, pero se ha tenido dificultades con los logos porque no se ha definido si se ponen en el mismo ETCR o se van realizar acá en Medellín. Ante esto, se informó que se había acordado hacer el diseño acá para después enviarlo a La Plancha. Sin embargo, se pidió al Doctor Ricardo Castrillón presentar un informe, ya que es el encargado del tema.

#### **4. Proyectos de producción agrícola**

La Doctora Tatiana Gutiérrez informó que tuvo una reunión con Maná y la Fundación Paso (que ha venido trabajando en las zonas de Mutatá e Ituango), donde se dijo que la producción agrícola de estos municipios la va a comprar Maná y la alcaldía para el PAI – Plan de Atención Integral-. El aporte de la fundación Paso será cerca de 100.000.000 millones de pesos y el de la Gobernación de 145.000.000. Desde la Gerencia se propuso replicar esto en los ETCR de Remedios y Dabeiba.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 25</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 20/06/2018

Para lo anterior, se mencionó que en Anorí se tiene un invernadero que da excedentes en tomate. De igual forma, para La Plancha hay proyecto productivo en piscicultura que está apoyando el Sena, mientras que en Carrizal hay una sobreproducción de tres tipos de alevinos (200 toneladas).

Desde la Gerencia de Paz se dijo que se planea entre el 18 y 19 de julio, convocar a los alcaldes, el Director de Maná y Paso Colombia, para mirar que se está produciendo en exceso, de modo que esto pueda ser comprado para el PAI.

Por su parte, el Doctor Carlos Iván mencionó que hay un fondo de 13 mil millones de pesos, que ya empezó a validar seis proyectos de piscicultura, el proyecto de Mutatá ya se incluyó en la cola de estos fondos.

## **5. Tema de Educación**

Sebastián Berrío comentó que la nueva dinámica de las Submesas ha retrasado los avances del tema de educación, ya que en las reuniones no hay tiempo suficiente para hablar de todos los puntos que ahora abarca cada una.

En el momento, se tiene un avance en la Formación Contable, Administrativa y Tributaria con la Cámara de Comercio, se había definido iniciar en Ituango dentro de 15 días, pero por el tema de Hidroituango ONU no puede viajar a la zona. De modo que, en la próxima reunión hay que definir si se realiza el curso acá en Medellín, es decir traer las 30 personas de Santalucía o iniciar en otro Espacio Territorial.

Con respecto al tema de la nivelación educativa, se conoce que ya se definió el presupuesto del Ministerio de Educación para darle continuidad al modelo, hasta el momento se cree que se va a seguir con la UNAD.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 25</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 20/06/2018

El pilotaje de Arando la Educación para la Paz no se ha podido iniciar, ya que a pesar de que la universidad Distrital dio vía libre para iniciar en Antioquia, falta por definir el operador. En un inicio se planteó que fueran La Ceiba y CIER, pero la información que la universidad tiene de la Secretaría de Educación Departamental, es que estos dos operadores no tienen licencia de funcionamiento. Sin embargo, este punto se tratará de solucionar en una reunión que tendrán las entidades, pero se pide a la Mesa Departamental para la Reincorporación apoyar este proceso.

Para finalizar, se está a la espera con ARN y la Secretaría de Educación de Medellín para que, cuando termine la ley de garantías, el grupo de formación de personas que están haciendo reincorporación en Medellín pueda ser oficializado, ya que hasta el momento la formación es autónoma. La próxima semana se espera tener una reunión con Juan de Dios Graciano (alcaldía) y Maria Elena Serna (ARN).

Por su parte, la Doctora Tatiana se comprometió en socializar la caracterización que se pasó desde Secretaría de Educación, acerca de los colegios que tienen conectividad y están cerca a los ETCR.

## **6. Festival del Cuidado**

Valentina Cadavid mencionó que ya se mandó la carta al alcalde de Ituango e informó el festival quedó programada para el 28 de julio en La Blanquita. La ARN financió la alimentación y la gobernación la hidratación.

## **7. Bioexpedición**

Desde PNUD se anunció que ya se incluyeron al proyecto las recomendaciones de Alejandro Posada y Pastor Alape. Para la próxima semana se tiene la intención de socializar la iniciativa con toda la comunidad de La Plancha, quienes tienen dudas con respecto al papel

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 25</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 20/06/2018

de Corantioquia y EPM. Igualmente, se pretende definir en esa reunión quienes serán los integrantes de Farc que van a participar como auxiliares de investigación y el inicio de los cursos de formación.

Con respecto a lo anterior, Sebastián Berrío mencionó que en la Asamblea Departamental de los Comunes se habló sobre el tema de la bioexpedición y se descubrió que existen unas prevenciones con respecto a las instituciones y al tema de seguridad por la presencia del ELN en el territorio. Para esto, el Doctor Carlos Iván Lopera propuso realizar una mesa conjunta (EAFIT, PNUD, Fuerza Pública y FARC) para resolver todos los puntos e iniciar el proceso.

## 8. Varios

- La Doctora Tatiana habló sobre el evento al cual fue invitada por Naciones Unidas, el pasado 13 de junio y al cual asistió Diana Arnau, la Cooperación Internacional y varios gobernadores del país que están interesados en replicar el trabajo de la Mesa Departamental para la Reincorporación en Antioquia. Por esto, se pidió tener una reunión en la que se defina la metodología de las submesa, con el fin de que su funcionamiento sea más eficaz. Además, se tiene pensando invitar a la Mesa Nacional de Reincorporación para que sesionen en Antioquia el día 29 de junio, con el objetivo de que socialicen los proyectos que tienen financiación desde el orden nacional y que conozcan lo que se ha avanzado en la Mesa Departamental.
- Desde la Gerencia de Paz se recalcó la necesidad de que la ARN pase la gestión que están realizando en el proceso de reincorporación, ya que las instituciones no tienen conocimiento de ello. Ante esto, Andrés Ponce dijo que es mejor pasar la solicitud por escrito y que la información de las actividades es totalmente pública. Por esto, se acordó pasar todo el estado del arte tanto a la Gobernación de Antioquia como a la Mesa Departamental.



GOBERNACION DE ANTIOQUIA  
REPUBLICA DE COLOMBIA

## ACTA DE REUNIÓN No 25

Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación:  
20/06/2018

- Con respecto al tema de los contratos de arrendamiento de los ETCR se dijo que PNUD también tiene la información y que ellos la pueden pasar.
- Desde Farc se pidió que el gobernador Luis Pérez Gutiérrez envíe un comunicado a la comunidad de ex combatientes, para darles un parte de tranquilidad con respecto a la situación de los ETCR. Ante esto, la Doctora Tatiana Gutiérrez dijo que el gobernador ya dio unas declaraciones, el jueves en la noche, aclarando que la situación hacía referencia al tema de Vidrí. Además, informó que con la visita a Vidrí y posiblemente a Dabeiba se aclarará la situación.
- Sebastián Berrío hizo la sugerencia de coordinar el tema de Vidrí con el CNR, ya que el decreto que salió no fue consultado y por esto desde la dirección Nacional de Farc se ordenó a las personas que están en ese ETCR permanecer en el lugar. Según Farc en Vidrí hay alrededor de 50 personas que están acreditadas.
- Desde OACP se hizo un llamado a mantener la unión de esto proceso para cumplir con todos los objetivos.



GOBERNACION DE ANTIOQUIA  
REPUBLICA DE COLOMBIA

**ACTA DE REUNIÓN  
No 25**

Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación:  
20/06/2018

**TAREAS PENDIENTES Y COMPROMISOS**

No.	Compromiso	Responsable	Fecha de Logro	Resultado Esperado
1	Mesa conjunta (EAFIT, PNUD, Fuerza Pública y FARC) para bioexpedición	FARC - PNUD	Pendiente	Informe
2	Socialización de las escuelas con conectividad cercana a los ETCR	Gerencia de Paz	Pendiente	Informe
3	Informe sobre los proyectos agrícolas que están generando sobreproducción	Submesas	Pendiente	Informe